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a Inauguración de la Radio 
Escolar Comunitaria Ezequiel LZamora 101.3 FM, ha marcado 

la pauta del quehacer comunitario en la 
cuenca del Chama, del estado Mérida, 
en este mes de noviembre. 

Varios años de  paciente, pero activa 
espera, de estudiantes, profesores e 
integrantes de la comunidad de El 
Arenal, tuvieron su fruto, cuando 
Fundacite-Mérida ayudó decididamente 
a su salida al aire, el martes 13 de 
noviembre, demostrando que cuando 
Revolución, ciencia, Tecnología  y 
comunidad se juntan, el resultado 
siempre será beneficioso.

Felicitamos a los estudiantes, a los 
profesores, en especial al profesor 
Edgard Rivas y el Director José 
Gregorio Moreno, conductores de esta 
propuesta de comunicación y a toda la 
comunidad de El Arenal, que están 
demostrando que en estos tiempos de 

revolución, todo es posible, si nos 
atrevemos. También debemos expresar 
el agradecimiento a Fundacite Mérida y 
a su director Juan Pablo Buenaño, que 
supo dar continuidad a una decisión 
tomada por su anterior Directora María 
Elena García y a todos los que hicieron 
posible el éxito de esta iniciativa.

En este número de Mu-ku en 
Comunidad, además de noticias 
positivas de los avances de las 
comunidades en organización, cultura, 
deporte y la gran cantidad de obras que 
viene adelantando el  gobierno 
revolucionario; damos cuenta de los 
avances del movimiento agroecológico 
en Venezuela y en particular en el estado 
Mérida.

Prestamos especial atención a las 
alternativas de solución al problema de 
la Basura, que es un mal endémico del 
capitalismo, que sólo puede ser resuelto 
con acciones responsables de parte del 

g o b i e r n o  e  i n c l u s i v a s  d e  l a s  
comunidades, como lo contempla  la Ley.

Cerramos este editorial, refiriéndonos al 
hecho electoral. El 16 de diciembre se 
presentan dos alternativas: o se consolida 
el verdadero y auténtico poder de las 
comunidades, para dar paso al Estado 
Comunal. O se continúa fortaleciendo 
estructuras de poder del Estado 
capitalista burgués, como gobernaciones 
y alcaldías, que fueron negadoras del 
poder popular y propiciadoras de un 
reparto que sólo benefició a los grupos 
que se enquistaron en esas estructuras, 
donde a las comunidades sólo les 
correspondía recibir las migajas que 
sobraban de ese reparto. 

Sin lugar a vacilaciones, creemos que 
sólo quien manifiesta su compromiso con 
el proyecto político revolucionario que 
lidera el Comandante, está en la jugada 
de fortalecer el poder popular. Los demás 
sólo buscan regresar al pasado.
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antener la práctica de  
diferentes disciplinas Mdepo r t i va s  en  u n a  

comunidad, es prácticamente un 
trabajo de quijotes; sin embargo en 
varios sectores de El Arenal, existen 
personas  que están llevando 
adelante la promoción y creación de 
escuelas deportivas, con el fin de 
incluir a toda la comunidad en el 
maravilloso mundo del deporte.

Mu-Ku en comunidad  dialogó con 
el entrenador y dirigente deportivo, 
Sergio Didino en relación a esta 
temática. “Por ahora estamos 
realizando los entrenamientos de 
futbol campo, en la Vega de San 
Antonio con las categorías sub 8 y 
sub 10, mientras la directora del 
Colegio Jardín Franciscanos, nos da 
la autorización de hacerlo en esa 
institución.”   

Las categorías sub 12 y sub 14, 
también lo hacen en La Vega de San 
Antonio  los días Lunes, Miércoles 
y viernes, de cuatro a seis de la tarde 

con los entrenadores: Francisco 
Quintero, Luis Rivas y Sergio 
Didino.

La temporada 2012 – 2013, se va a 
iniciar la primera semana del mes de 
Noviembre, en la actualidad 
estamos conformando los grupos, e 
invitando a todos aquellos niños y 
jóvenes que le guste el futbol para 
que se integren a nuestra escuela.

FUTBOL SALA: esta disciplina 
deportiva la estamos llevando a 
cabo, los días sábados en la cancha 
de la urbanización Manuel Isidro 
Molina “Los Periodistas”,  de 9 am a 
10 y 30 am, para los nacidos en 1998 
-1999- 2000- 2001 y de diez y media 
en adelante los de 1994- 1995- 1996 
y 1997. “Vamos a potenciar  esta 
disciplina, ya que hemos obtenido 
buenos resultados, como fue quedar 
campeones a nivel municipal, y la 
mitad de nuestro equipo participó en 
el campeonato nacional”, acotó 
Didino.

AJEDREZ: estamos impulsando la 
organización de este deporte; pero el 
respaldo ha sido muy poco por parte 
de los padres y representantes, 
tenemos 15 niños de la escuela 
Miguel de Cervantes, que practican 
los días lunes y miércoles, gracias a 
la colaboración del director de la 
institución licenciado Ramón peña.

VOLIBOL Y BASQUETBOL: 
estos deportes, también tienen 
buena aceptación en la juventud;  
pero se requiere  personal técnico, 
con un ingreso económico que le 
permita dedicar el tiempo necesario 
a las prácticas y a la organización.

Para finalizar el dirigente Sergio 
Didino, hizo un llamado a los 
voceros de los consejos comunales 
del Arenal, a la Alcaldía del 
municipio Libertador, gobernación 
del estado Mérida, y empresas 
privadas, para que brinden apoyo 
oportuno al deporte regional.

Parroquia Arias, Mérida.

Actividades deportivas en El Arenal
Dirigentes, entrenadores  y comunidad en general, deben unirse para mejorar la actividad deportiva en toda la parroquia Arias del Municipio 
Libertador,  y de esta manera lograr una  mejor la calidad de vida.

* Estudiante de Comunicación Social UBV.
aristires_42@hotmail.com 

Texto y foto: Aristires Dávila*



l Gobierno Bolivariano, 
fortaleciendo las políticas Eimplementadas a través de 

la Ley Orgánica del Trabajo para los  
trabajadores y (as) (LOTTT), apoyó 
e l  c a m p e o n a t o  d e  F ú t b o l  
denominado “Modernización del 
Sistema Teleférico de Mérida” que 
contó 08 equipos distribuidos en dos 
grupos organizado por  Venezolana 
de Teleféricos (Ventel).

En las instalaciones de campo 
a b i e r t o  d e l  S e m i n a r i o  
Arquidiocesano Buenaventura del 
Estado Mérida se llevó a cabo el 
campeonato de fútbol del Nuevo 
Sistema Teleférico (STM) que contó 
con 08 equipos que fueron 
conformados por  los  trabajadores 
de las empresas merideñas que  
construyen esta obra. Esto como 
parte del cumplimiento de la 
LOTTT, en su capítulo VI en el 
artículo 349 de la ley vigente.  

Carlos Rojas, integrante del comité 
organizador del Campeonato 
expresó: “Estos eventos deportivos  
generan un espacio del compartir 
que nos ayuda a fortalecer los lazos 
entre familias y los jugadores. En 
esta ocasión, contamos con dos 
equipos de trabajadores del STM, 
uno del personal administrativo y el 
otro del personal de operaciones, 
que dieron su mejor esfuerzo y 
disciplina en los juegos”.

Asimismo, Rojas señaló que los 
ganadores de este encuentro 
deportivo fueron los compañeros 
que conformaron los equipos de la 
empresa Inversiones Albelo y de  
Sub-campeones la empresa Briroca 
C.A. Para el mes de Noviembre de 
este año se empezará el próximo 
campeonato ya que la experiencia 
fue exitosa.  

(FIN/Agusmir Guarache A.)

Participaron ocho equipos

Campeonato de fútbol efectuado por trabajadores 
del Sistema Teleférico de Mérida
Mérida, 29-10.2012. (Prensa Ventel).

as organizaciones por la 
defensa de los animales, Lhan decidido presentar a 

los candidatos a la gobernación 
su propuesta de eliminación de 
las corridas de toros, por ser una 
práctica de maltrato animal, 
cada vez repudiada por  mayor 
número de ciudadanos en el 
mundo.

Mientras se logra el apoyo de 
los candidatos y se espera que 
cumplan su promesa una vez 
que obtengan el  tr iunfo 
electoral, Mérida Sin Corridas 
se plantea organizar para la 
próxima Feria del Sol la Feria 
Paralela o alternativa, para fijar 
en la población la idea de que 
Otra Feria es Posible.

Mérida sin corridas Otra feria es posible

Las corridas de toros 
de nuevo en la mira

Las elecciones a gobernadores 
y el papel del colectivo 

anti taurino 

kathalejo.blogspot.com

¡¡Referéndum Consultivo. 
Qué el pueblo decida!!

meridasincorridas@hotmail.com
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n la parroquia Arias de la ciudad de 
Mérida se ha venido ensayando lo Eque el comandante ha denominado 

“poder hacer”, es decir, brindar las 
posibilidades para que las comunidades 
puedan ejercer el verdadero y auténtico 
poder popular; que no es otro que transferir 
los recursos para que las comunidades 
ejecuten las obras a través de los consejos 
comunales, bajo la supervisión de las 
respectivas contralorías sociales.

Al respecto conversamos con Erlanda 
Obando y Edgar Ramírez, integrantes del 
Consejo Comunal de El Rincón de 
Lourdes, el Arenal, quienes nos informan 
en forma muy entusiasta, todo lo que se 
viene haciendo. 

Nos dice Edgar Ramírez, artista popular y 
líder comunitario, “Este Consejo Comunal 
se fundó en el año 2004, fue uno de los 
primeros en organizarse en todo el Arenal 
y desde entonces no ha dejado de trabajar. 
Al principio costaba mucho conseguir 
apoyo, entre otras cosas, por nuestra falta 
de experiencia y por la distancia de 
nuestra comunidad al centro de la ciudad. 
También los organismos del Estado, como 

alcaldía, la gobernación y otras instancias 
de gobierno , eran reacios a atendernos o 
se mostraban evasivos, muy pocas veces 
nos daban respuesta positiva, influyendo 
en un estado de frustración en muchos de 
los integrantes, que se fueron retirando 
hasta quedar unas pocas personas 
trabajando, las cuales lograron alguno 
que otro beneficio.”

Pero en los últimos dos años, nos comenta 
Erlanda Obando, quien es enfermera 
Jubilada y vocera de esta Comunidad, 

“…ha habido un cambio de actitud, tal vez 
por nuestra insistencia, por nuestra 
actitud empecinada en mantener el 
Consejo Comunal y cumplir los múltiples 
requisitos y superar las trabas que se nos 
pusieron en el camino”, lo cierto es que 
hoy en día, en esta comunidad se ve la 
acción del Gobierno en sus diferentes 
instancias, traducida en obras para esta 
comunidad.

Al respecto, nuestros entrevistados nos 
hablan de las obras realizadas en esta 
comunidad, las cuales listamos a 
continuación:

Canalización y construcción de 
Cajón de Paso sobre la 
quebrada el Volcán: Una obra que 
se ejecutó bajo los auspicios del Ministerio 
del Ambiente y bajo la supervisión directa 
del Consejo Comunal de Lourdes, 
concluida en julio del 2011. Como 
repuesta del gobierno Nacional a la 
destrucción causada por la creciente de 
esta quebrada en el año 2007

Reparación de viviendas a través 
del Fondo de Financiamiento a los 
Consejos Comunales, FONFIC, de la 
Gobernación del Estado Mérida, bajo la 
modalidad de transferencia de recursos al 
Consejo Comunal del Rincón de Lourdes, 
se efectuó la repararon de 7 viviendas de 
esta comunidad, coordinada por el Comité 
de Vivienda de este Consejo Comunal.

Const r ucc ión  de  nueve  
viviendas a través del Proyecto 
de Transformación Integral del 
Habitat, PTIH, que dirige el 
Ministerio del Poder Popular para Las 
Comunas. Estas viviendas, cuyo monto 
total pasa del millón de Bs. Fuertes, son 
construidas con la participación directa de 
la comunidad, a través de brigadas de 
autoconstrucción. Estas viviendas forman 
parte de un programa que se está 
ejecutando en todo el país y que sólo en la 
parroquia Arias alcanza la cantidad de 35 
casas.

Reparación del colector de 
aguas servidas del Rincón de 
Lourdes, averiado por la creciente del 
año 2007, esta obra fue ejecutada en su 
totalidad por el Consejo Comunal y fue 
posible gracias a recursos aportados por el 
gobierno revolucionario por un monto de 
187 mil bolívares.

Pavimentado de la vía luego de 
la reparación del Colector de 
aguas Servidas, que une al 
Rincón de Lourdes con la 
Urbanización los Periodistas , se 
está ejecutado en este momento por 
administración directa del Consejo 
Comunal, con recursos aportados por el 
Consejo Federal de Gobierno, por un 
monto de 300.000 Bs.

Además de estas obras, este Consejo 
Comunal ha contado con el apoyo de las 
Misiones Sociales del Gobierno Nacional, 

La revolución realiza obras transfiriendo recursos a las comunidades
En el Rincón de Lourdes

Texto y fotos: Nelson Pulido

Erlanda Obando y Edgar Ramírez voceros del Consejo Comunal Rincón de Lourdes.
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como es el caso de la  Misión José 
Gregorio Hernández, que recientemente 
hizo varios donativos de neveras, cocinas, 
lavadoras a varias familias de la localidad 
que tienen personas con discapacidad y se 
continúa en la búsqueda de nuevas 
soluciones para problemas, mayor 
atención a la comunidad y nuevos 
proyectos que nos beneficien a todos. 

Continúa Erlanda, 
“como Consejo Comunal hemos logrado 
tener experiencia en la administración de 
recursos, aprender a llevar las cuentas 
bancarias para administrar los recursos 
que nos llegan a través de los proyectos 
que el Gobierno revolucionario nos ha 
venido aprobando, cosa que no ha sido 

fácil, pero nos hemos atrevido y aquí 
estamos. Otro aspecto que nos ha ayudado 
mucho, es la participación de la 
comunidad, que siempre ha estado 
dispuesta a participar, asiste a las 
asambleas que se convocan y están atentos 
a las cosas que hay que hacer.”

Preguntamos, si  no han tenido problemas. 
Edgar Ramírez nos dice, “Claro que 
hemos tenido problemas, mucha gente 
viene a las asambleas y aprueba cosas, 
toma decisiones y se va, dejando a los 
pocos voceros del Consejo Comunal  casi 
solos para hacer las múltiples tareas que 
surgen de una decisión y eso está muy mal 
porque nos recarga de trabajo a los pocos 
que trabajamos. Es muy bonito hablar de 
participación pero, no solo hay que venir a 
la asamblea , hay que involucrarse en las 
tareas, no deben dejarnos solos, porque el 
beneficio es para todos.”

Pero, no podemos quejarnos mucho, 
apunta Erlanda, 
“hay muchos que participan si uno está 
pendiente de llamarlos. Pero vienen y se 
van, necesitamos que se queden, 
esperamos que llegue el día en que la gente 
venga a preguntar por su propia voluntad: 
“ en que puedo yo ayudar y se ponga a 
trabajar …”

Otras comunidades de El 
Arenal
Nos dicen nuestros entrevistados, que el 
Consejo Comunal de El Rincón de 
Lourdes participa junto con otros consejos 
comunales de la zona de La sala de Batalla 
Social, que ha logrado, entre otras cosas,  

que en esta comunidad se desarrollen obras 
como la ejecución de los trabajos de 
canalización de la quebrada El 
Volcán y la construcción del 
cajón de paso que comunica a 
los sectores El Arenal y San 
Jacinto. 

Esta obra beneficiará a las comunidades de 
El Arenal, La Joya, Urbanización los 
Periodistas, Cinco Águilas Blancas y San 
Jacinto, entre otras, quienes se movilizan 
todos los días al casco central de la capital 
merideña.También mencionaron el 
Ambulatorio de  Salud y 
Atención Primaria construido por el 
gobierno del estado Mérida y puesto en 
funcionamiento en la urbanización Los 
Periodistas, capacitado para atender a una 
población de quince mil personas de esta 
comunidad en pleno crecimiento 
poblacional.

l Gobierno Bolivariano, en la 
c o n s t r u c c i ó n  d e l  N u e v o  ETeleférico de Mérida, a través del 

Ministerio del Poder Popular para el 
Turismo, acompañó en el proceso de 
adquisición del terreno y presentó la 
propuesta arquitectónica de la Casa de 
Uso Comunal para el sector La Pueblita 
en el estado Mérida.

Como parte de la estrategia del Punto y 
Círculo emanada por el presidente Hugo 
Chávez Frías, el equipo del Sistema 
Teleférico de Mérida trabaja con tres 
comunidades. En este caso,  la parroquia 
Arias, específicamente La Pueblita  
ubicada al sur-este, al pie del Parque 
Nacional Sierra Nevada.

Para José Gregorio Martínez, presidente 
de Venezolana de Teleféricos, esto fue 
posible gracias a la Ley Orgánica del 
Poder Popular. “Es un terreno de 1.500 
metros cuadrados que servirá para ser un 
espacio comunal que proyecta tener dos 
plazas, un área de recreación infantil, 
salón de usos múltiples y una sala para el 
Infocentro”, dijo.

En este sentido, Alexis Peña, habitante del 
sector, expresó la importancia de la obra. 
"El proyecto que nos presentaron tiene un 
punto importante para los estudiantes 
como es el infocentro y la biblioteca; ya 
que estamos retirados del centro de la 
ciudad y es difícil acceder a estos 
servicios aquí”, señaló.

El plan maestro de La Pueblita continúa 
ejecutándose con el mejoramiento de 20 
viviendas familiares, la rehabilitación de 
la Escuela del sector y el  embaulamiento 
de las aguas negras para el desarrollo 
integral y la construcción del Buen Vivir.

“La Pueblita” recibió terreno y 
proyecto de casa para 

uso comunal

Estrategia Punto y Círculo

Mérida, 02-10.2012. (Prensa Ventel)

(FIN/Agusmir Guarache A.)
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ernabé Torres nació en Mixteque, 
una a ldea muy cercana a  BMucuchíes, en la vía hacia 

Gavidia, municipio Rangel. Su madre 
Cándida Rosa Torrres lo vio nacer el diez 
de julio de 1957 a las diez de la mañana. Su 
padre fue Rubén Villegas pero se crió al 
lado de Asunción Villareal.
La infancia y juventud de Bernabé estuvo 
signada por el movimiento, vivió siete 
años en El Guisital, Las Piñuelas. Después 
se fue a vivir a La Aguadita en el sector El 
Picadero y en Los Corrales. Estudió hasta 
tercer grado en la Escuela Estadal número 
218, su maestra fue Isabelina Parra. Luego 
se fue a vivir en Los Yaques, en el sector 
Las Piñuelas de Gavidia.
A los 25 años se casó con Cantalicia Torres, 
un 23 de diciembre de 1981, en la Iglesia 
santa Lucía de Mucuchíes con el sacerdote 
Fidel. Cantalicia y Bernabé tienen cuatro 
hijos, desde que se casaron viven en El 
Puente, Gavidia.
Bernabé es agricultor de vocación, 
profundamente conocedor del páramo y 
convencido de que la mejor compañía es la 
naturaleza. En él se conjugan la intuición, 
la sabiduría heredada de sus antepasados y 
su inteligencia para absorver muchos de 

los conocimentos de los investigadores 
académicos que ha guiado por la geografía 
paramera. Desde muy joven se alió con 
Maximina Monasterio quien, con su visión 
humanística de las ciencias, incorporó 
desde un primer momento a las familias de 
Gavidia como actores participantes de los 
estudios sobre el ecosistema páramo. 
Actualmente Bernabé Torres, junto con 
otros parameros como Idulfo Torres, Lino 
Sulbarán y Ramón Hernández, forman 
parte del equipo que -con la guía de la 
bióloga y activista ecológica Liccia 
Romero- experimentan la recuperación de 
las semillas de la papa nativa. La semilla de 
la papa criolla que fue desplazada por la 
papa canadiense protagonista de los 
principales platos de la comida chatarra.

¿Desde que edad se hizo 
agricultor?
Ser agricultor es la universidad de uno, 
como mamá era agricultora, ella tenía una 
huertecita y allí había mucha variedad de 
papas, la llamábamos “la barriga del 
borracho” por que era muchísima la 
variedad de papas que mamá cultivaba. 
Eso es lo que se ha acabado.

¿Por qué se ha acabado?
Cuando yo era muchacho le teníamos un 
repeto a la naturaleza ¡peor que dentrar a 
una iglesia ahorita! Si uno pasaba al lado 
de una laguna, uno ni hablaba ni miraba ni 
tosía ni nada, casi ni resollaba… porque la 
laguna se ponía brava. Por eso me gusta ir a 
pescar solo, para no molestar a la 
naturaleza. Yo no hago bulla, yo hablo con 
la naturaleza, así las aguas se están 
quieticas y pesco mis buenos pescados. 
Una vez vi una vaca negrita, muy 
mansitica, negrita, negrita, con los 
cachitos blanquitos, una vaquita de otro 
satélite, al ladito de nosotros. Nosotros 
comimos tranquilos y la dejamos allá,  y 
eso nos hizo una tarde tan bonita con un sol 
resplandeciente. En cambio otra vez le 
caímos a piedras a un pato, un día que 
fuimos a pescar a El Parche y nos cayó una 
nevazón que tuvimos que salir corriendo y 
no pescamos nada.

¿Era muy diferente el páramo de 
su niñez a éste que hoy vemos?
Desde que yo era niño a estos tiempos, se 
han secado muchos manantiales, se ven 
botellas y latas donde sea, frailejones 
tumbados donde quiera. A los frailejones 

El páramo no ha cambiado, quién ha cambiado es el hombre
Bernabé Torres

Henriette Arreaza* 
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los tumbaban las heladas o los tumbaba 
uno para usarlos como arrimaderos en las 
piedras pero no así cómo ahora. La 
vegetación ha cambiado, yo he sembrado 
plantas de zona cálida que se me han dado, 
aquí en el solar tengo caña brava, manzana, 
níspero que se da en Maracaibo. Eso no se 
daba antes, aquí el ajo no se daba. Arriba 
hay una mata de mora que nació 
sola,¡cuándo se iba a ver aquí a esta altura 
una mata de mora! En Los Yaques usted 
echa de ver que al frailejón le están 
saliendo las hojas grandísimas, esos son 
cambios, no sé si será el abono o que lo han 
dejado quieto. La plantas de lo caliente se 
están viniendo pa lo frío, buscando el frío. 
Son cambios que asombran.

Entonces podríamos afirmar, no 
sin pena, que ya el páramo no es el 
mismo.
El páramo no ha cambiado, el que ha 
cambiado es el hombre, con todo y páramo. 
Si nosotros los hombres vamos como 
vamos  los páramos estarán contaminados 
dentro de 50 años, si lo dejamos quieto el 
páramo estará quieto, la plantica va 
subiendo solita, escalando, buscando su 
ambiente, su naturaleza.

¿Cómo ha sido ese cambio en los 
seres humanos?
 La globalización ha hecho al hombre más 
aspirante al dinero, antes no, antes la gente 
aspiraba a trabajar el día para comer en la 
noche. Ahora quieren cinco gandolas y 
sembrar 40 hectáreas de ajo pa venderlas a 
80.000 bolívares el kilo. En veces yo le 
explico a mis hijos, pero usted sabe que en 
casa de herrero azadón de palo. Aquí en 
Gavidia respetamos más que en Mixteque, 
El Royal, San Rafael, por esos lados se han 
subido demasiado sin respetar la frontera 
agrícola. Gracias a Dios que Alexander 
Quintero nos puso el sistema de riego y así 
nos hemos dejado de ir parriba a sembrar, 
porque uno estaba acabando con el 
frailejón y con todo. Ahora el riego está 
aquí y uno siembra aquí, uno está dejando 
descansar las tierras altas. En esas otras 
partes se sigue yendo cada vez más alto. 
Aquí la gente ha aprendido mucho de Ligia 
Parra y de la gente de la universidad 
también. Por aquí por Micarache es que la 
gente dice ¿van a comer frailejón o qué? Y 
sí, resulta que el frailejón lo proteje a uno 
mucho, hasta el óxígeno lo guarda, y para 
sobrevivir uno en un momento duro puede 
servir el frailejón.  

Usted nos está hablando de un 
cambio de valores ¿podría 
evitarse de algún modo?            

Uno como campesino observa, yo no sé los 
demas organismos o institutos. Ahora 
aquellos como son terratenientes, no son 
agricultores, vienen y compran, se mueven 
con el capital, traen una máquina, donde 
ven una naciente hacen un pozo, hacen 
tanques, cavan, llevan el agua parriba y va 
subiendo la frontera agrícola, sin que nadie 
diga nada porque se les teme, todos 
calladitos porque al que diga algo le 
queman un cartucho. Es gente que no 
piensa en los niños, ni en la embarazada, ni 
en el estudiante, no piensa en nadie, solo 
piensa en lo que él quiere tener, piensa en 

hacer real para comprar buenos carros y 
cosas. Mientras más real más contento, eso 
es todo.
Yo le diría a los hombres que aprendan a 
ser ecológicos y a trabajar, que no usen 
tanto agroquímico, porque a veces 
sobrepasan la cosecha, botan plata en 
agroquímico, donde bastaría con una sola 
fumigada que va a durar seis meses. Pero 
es que quieren fumigar cada ocho días, 
cada quince días. 

L o s  s e r e s  v i v i e n t e s  e s t a m o s  
manteniéndonos de agroquímico. Cuando 
prohiben un veneno le acaban es el 
nombre, crean otro con el mismo tóxico y 
le cambian el nombre. Esa gente estudió pa 
hacer plata. Las plagas aunque las 
fabriquen en otros países vienen pa 
Venezuela, como otros seres vivos ellas se 
mueven de tantas maneras, por el viento, 

por los pies de uno, por lel agua, un animal, 
los pájaros, una maleta que traiga uno, 
entonces van contaminando todo. ¡Todo!

Acabar con los agroquímicos es tan difícil 
como pegarle una pedrada al cielo. Cada 
día las grandes empresas de los fabricantes 
de veneno inventan un nuevo virus y un 
nuevo veneno para ese virus. De cien 
agricultores hay uno que no usa tanto 
veneno. Cada día en un laboratorio por 
cada injerto que inventan crean nuevas 
plagas.

¿Y cómo están haciendo con la 
pa pa  nat i va  que  us tedes  
recuperan?
La papa nativa se da sin agroquímico pero 
no es muy rentable porque hay mucha 
plaga, a las únicas plantas que no le cae 
plaga es a la ruba y a la cuiba. Hay algunas 
papas que se aguantan. Hice un 
experimento, sembré cuatro surcos de 
papa, no les eché sino abono gallinazo 
porque ahora algo hay que echarle, ya la 
tierra está muy degenerada. La papa nativa 
no necesitaba nada, solo con la orina y el 
estiercol de las vacas tenían su potasio y su 
úrea. Antes cuando había una papa grande 
y buena, ahí se dejaba la semilla para que 
volviera a nacer. Es lo que llamamos 
Tinopó, una reserva de la misma tierra. 
Antes había barbechos que se dejaban 
porque había muchas semillas revueltas de 
una clase y otra, y eso lo dejaban allí y esa 
papa aguantaba años allí sola y cuando 
acordaba volvía a salir cada vez más 
buena. Eso es así con la papa nativa, la 
papa de ahora se va acabando a medida que 
se resiembra, después de tres cosechas se 
va empobreciendo, desvalorizando. 

En esos cuatro surcos que sembré me 
salieron buenas las papas, pero siempre le 
cayó su gusanito, no tanto, y no salió 
chiquita, pero es una papa que sí tiene 
sabor. Hay que echale su abono orgánico y 
crece, siempre en pequeñas extensiones. 
La solución es ver si la semilla se 
acostumbra ¡y si cambian los agricultores! 
Mientras el hombre no aprenda a convivir 
con la naturaleza  no podremos hacer nada. 

Esta entrevista es parte de una realizada por Henriette 
Arreaza para el libro inédito Gavidia, donde moran las 

lagunas, de Siembraviva ediciones con el apoyo de 
Proyecto Páramo Andino.

Fotos: NPM

Mérida, 16 de octubre de 2012
*ahisha@gmail.com
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ás de 17 años de lucha por el 
ambiente acumula ya el MCircuito Universidad de Los 

Andes para el Manejo Integral de los 
Desechos, CIULAMIDE. 
Lucha que también pasa por convencer a 
la burocracia de la importancia del 
reciclaje y lucha por aportar soluciones a 
la crisis de los desechos. Además de su 
equipo de trabajo el Ciulamide anda 
siempre en la búsqueda de ciudadanos 
dispuestos a vencer la apatía y 
entusiasmar a los que aún no se unen al 
maravilloso mundo del reciclaje.

Operativos de entrega de desechos, 
charlas, talleres de reciclaje y cómo hacer 
arte con basura, asesorías, educación, son 
algunas de las  actividades que realiza el 
Ciulamide, también implementa el plan 
piloto de gestión integral de los desechos 
con el cual trabaja dentro de las 
instalaciones de la ULA e incluye a las 
comunidades de la zona Norte como 
Santa Rosa y San Pedro. 

Conversamos con la Coordinadora de 
Ciulamide, Yodelis Ron, para conocer 
más sobre su trabajo.

¿ Q u é  p u e d e  a p o r t a r  
Ciulamide frente a la actual 
crisis que enfrenta la ciudad 
de Mérida con el manejo de 
los desechos?

Asesorías, colaborar en la elaboración de 
un plan de Gestión Integral de los 
Desechos a nivel municipal y estatal. 
Formar personal en el área del Manejo 
Integral de los Residuos y Desechos, 
cooperar en un plan de emergencia con 
charlas, talleres y cursos para la 
recolección eficiente del  modo 
tradicional y alternativo de los residuos y 
desechos,  especialmente, de los 
materiales clasificados por  sus 
características y limpios para su 
aprovechamiento.

¿Cuáles son las mayores 
dificultades que tiene que 
enfrentar el Ciulamide para 
llevar a cabo sus objetivos?

Los  patrones culturales, el consumismo, 
la falta de presupuesto y la ceguera 
polí t ica de algunos alcaldes y 
gobernadores.

¿Cómo se puede vencer la 
apatía y la desinformación 
q u e  h a y  s o b r e  l a  
cor responsabi l idad que 
tenemos en el manejo de la 
basura?

No tengo las respuestas precisas a tales 
interrogantes, sin embargo,  te cuento, 
que la apatía es un hueso duro de roer. 
Una manera de disminuir los niveles de 
apatía es, indudablemente, mejorando la 
comunicación, específicamente entre los 
vecinos. Crear espacios que posibiliten 
obtener información pertinente en 
relación a los residuos y  desechos: que se 
recupera y que no. Aportar experiencias y 
despejar dudas en conversaciones 
abiertas y afables, que simbolicen  
nuevos valores  y acciones visibles, esto 
permite la integración del espíritu 
positivo de los ciudadanos, individual y 
colectivo, en pro de la construcción de la 
cultura ambiental.
La basura es el resultante de un modelo 
de vida, del consumismo y la incapacidad 
de autorregulación del  s is tema 
socioeconómico vigente: comprar-usar y 
botar; por tanto, la corresponsabilidad, 
desde el consumidor, está en ser más 

Ciulamide 16 años promoviendo el reciclaje

La basura: resultado del consumismo como modelo de vida
Manuela Solé*
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consciente del papel que jugamos como 
compradores y generadores de desechos, 
iniciando un cambio de hábitos mediante 
eco-practicas cotidianas, que permitan 
minimizar, reusar y reciclar, reforzados 
por programas de educación ambiental.

¿ Q u é  s e  r e q u i e r e  e n  
Venezuela para impulsar el 
reciclaje y para que se 
consolide como actividad 
económicamente viable?

Fundamentalmente organización 
comunitaria, a través los centros de 
aprovechamiento de los desechos, o 
residuos según la Ley, fortalecimiento del 
mercado de materiales secundarios, 
voluntad política mediante planes 
estadales y disposición gubernamental en 
modelar un sistema de manejo integral de 
los residuos y desechos, en organismos 
públicos y privados.

El éxito que ha tenido CASA y 
el punto de entrega voluntaria 
de materiales de desechos, se 
evidencia en la asistencia 
masiva de personas que 
llevan su basura clasificada. 
Sin embargo, aún hay muchos 
ciudadanos que no están 
s e n s i b i l i z a d o s  ¿ Q u é  
necesitaría Ciulamide para 
masificar esta iniciativa y 
llegar a todos los rincones de 
la entidad?

El CIULAMIDE se ha planteado difundir  
y promover la creación de puntos de 
entrega voluntaria de desechos, o 
residuos según la ley, en espacios de 
encuentro a nivel de las comunidades, 
con el apoyo de estudiantes del servicio 
comunitario y  grupos organizados.   El 

punto de entrega voluntaria de materiales 
de desechos, o residuos según la Ley, aun 
está lejos de ser un éxito. Por ahora, sin 
embargo, estamos contentos por la 
respuesta de los ciudadanos, pues 
evidencia la voluntad de  cambiar el 
esquema: comprar, usar y botar.

El  Centro  de Acciones  Socio-
Ambientales, CASA, es la conjugación 
de perseverancias y el trabajo voluntario 
que realiza el colectivo Mano a Mano, el 
Jardín Botánico, el Ciulamide y los 
ciudadanos amigos. CASA pretende ser 
un espacio de encuentro de saberes, para 
el desarrollo de la ciudadanía y  una 
estrategia para el cambio social. El 
último sábado de cada mes CASA abre 
sus puertas para recibir materiales de 
desecho limpios, como una vía para  
mejorar las condiciones de vida en la 
ciudad de Mérida. Promovemos la 
reducción, el reuso y el reciclaje de los 
residuos y desechos generados en 
n u e s t r a s  a c t i v i d a d e s  d i a r i a s ,  
principalmente dentro de nuestros 
hogares,  para  aprovechar estos 
materiales en el proceso productivo, 
líneas de investigación, en objetos 
artísticos y mucho más..

l reto está en la ruta, la basura 
necesita ser recolectada bajo Erutas de recolección por tipo 

de material, lo cual significa que ha de 
ser separada en casa. Mucha gente ya 
lo está haciendo, más de 300 
merideños responsables, acuden una 
vez al mes a los operativos de entrega 
voluntaria de materiales de desecho 
organizado por el Ciulamide. El éxito 
de estos operativos demuestra la 
voluntad que hay en las personas para 
separar en casa sus desechos, lo cual 
significa que sí se puede implementar 
un sistema de recolección selectiva tal 
y como está estipulado en la Ley de 
Gestión Integral de la Basura, 
aprobada en Gaceta Oficial Nº 6.017, 
del 30 de diciembre de 2010. 
Si se educa a las personas para la 
separación en casa,  Mérida tiene el 
potencial para constituirse en el 
estado venezolano con  el índice de 
reciclaje más alto del país. Si está 
interesado en más información puede 

  
http://www.facebook.com/ciulamide
?ref=ts&fref=ts

v i s i t a r

El reto está en la ruta: 
Recolección selectiva de la basura 

es lo que pide el pueblo

Yodelis Ron, Coordinadora de Ciulamide

*Comunicadora social, ambientalista.manuelasole@gmail.com
Fotos: Andrés Hidalgo

visitar:
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as más de 300 personas, 
p e r t e n e c i e n t e s  a  1 0 0  Lo r g a n i z a c i o n e s ,  c o n  

representación de hermanos y 
hermanas de Argentina, Bolivia, 
Brasil, Colombia, Ecuador, El 
Salvador, México, Paraguay, Uruguay 
y Venezuela, reunidos del 26 al 29 de 
octubre de 2012 en Monte Carmelo, 
Edo Lara, en el 1er Encuentro 
internacional de Guardianes de 
Semillas, con motivo de la séptima 
celebración del Día Nacional de la 
Semilla Campesina, declaramos que: 

Comprendemos la semilla campesina e 
indígena de libre dominio como 
portadora del conocimiento, la 
identidad y la cultura milenaria capaz 
de proyectar la política y la economía 
de la verdadera independencia. 

Consideramos que el tratamiento 
actual que reciben nuestras semillas 
autóctonas es evidencia de que 
seguimos operando bajo un modelo 
económico insaciable, mercantilista y 
despiadado. 

En el caso de Venezuela tenemos un 

reto inmenso: apropiarnos del sentir de 
que la agroecología es la vía de la 
verdadera emancipación en el marco de 
una economía rentista petrolera que 
sigue mercantilizando la naturaleza 
con sus prácticas extractivistas. 
Reconocemos que la transformación 
de este modelo vendrá cargada de 
tensiones y contradicciones, y por tanto 
entendemos la necesidad de comenzar 
lo antes posible. Es urgente, inevitable 
y es en este contexto que invitamos al 
país a asumir la semilla campesina e 
indígena como fundamento para la 
construcción del Ecosocialismo, a 

través del rescate de las prácticas 
ancestrales de producción, custodia y 
multiplicación de las mismas. 

Reconocemos a las semillas indígenas 
y campesinas como patrimonio de la 
humanidad y consideramos que deben 
estar en manos de la gente que las cuida 
y no de un puñado de empresas que las 
modifican y alteran para su propio 
beneficio. Al uso de agroquímicos y 
transgénicos le decimos "¡NO!". 
Promovemos el uso de buenas 
semi l las ,  sus  cu l t ivos  y  sus  
conocimientos asociados. 

Existe un vínculo sagrado entre el 
alimento y las medicinas que 
c o n s u m i m o s  y  l a s  s e m i l l a s  
generadoras de los mismos. Este 
vínculo está oculto tras las cortinas 
impuestas por la lógica del capital. Los 
Guardianes de Semillas hemos 
asumido el reto de descorrer el velo que 
cubre este ancestral y sagrado vínculo. 
Queremos abrir la ventana para mostrar 
los potenciales horizontes que se 
dibujan cuando asumimos un rol más 
consciente, responsable, proactivo, 
ético y empoderado en el proceso de 

1° ENCUENTRO INTERNACIONAL DE GUARDIANES DE SEMILLAS 
2 6 - 2 9 d e O c t u b r e d e 2 0 1 2 / M o n t e C a r m e l o , S a n a r e , E s t a d o L a r a .

D E C L A R ATO R I A

Foto: Liccia Romero
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generación y usos de estos productos. 
Consideramos que corresponde al 
Maestro-Pueblo liderizar este proceso 
de refundación del modelo económico. 
Partiendo de la experiencia de las 
personas que con su proyecto de vida y 
ejemplo nos muestran que sólo quien 
bien hace es quien bien sabe, nos 
proponemos superar colectivamente la 
idea de que el conocimiento nace en la 
universidad y en las instituciones. 

Consideramos que la Maestra 
Naturaleza es la escuela viva más 
lúcida y vigente a la cual podemos 
acceder para despertar nuestras 
conciencias. Reconociendo que los 
indígenas, conuqueros, campesinos y 
campesinas de pequeña escala y 
luchadores agroecológicos son sus 
intérpretes más atentos, pensamos que 
son ellos y ellas quienes pueden 
orientarnos en este camino hacia el 
postcapitalismo. 

Asumimos el compromiso de sembrar 
en las personas, comunidades, 
colectivos, escuelas, universidades y 
espacios de trabajo la importancia de la 
semil la  como herramienta  de 
liberación. Las estrategias para poner 
en práctica este compromiso deben ser 
cónsonas con los principios éticos del 
Ecosocialismo: respetando las 
realidades locales en su diversidad, las 
dinámicas de cada comunidad y 
reconociendo el potencial de los 
saberes que allí habitan. Consideramos 
que solo así se podrán establecer 
verdaderas redes horizontales para 
consolidar un sistema económico 
comunal sustentable y una Escuela 
Viva de Cultura Popular. 

Nuestras propuestas están orientadas 
en cuatro ejes fundamentales: 1) 
Producción, custodia, multiplicación, 
2) Legislación y políticas públicas 3) 
Investigación y educación, 4) 
Comunicación.
Ver la declaración completa en la 
s i g u i e n t e  d i r e c c i ó n :  
http://venezuelalibredetransgenicos.bl
ogspot.com/

FINALMENTE DECLARAMOS QUE: 

Todas las manos a la siembra, todas las 
siembras a la escuela y a las bocas, 
promoviendo e impulsando la siembra 
y la cosecha de una sociedad nueva, 
donde las semillas más importantes son 
nuestros niños, niñas y jóvenes, 
verdadero semillero de la patria, 
porque sabemos que con la semilla se 
desentierra la historia de Abya Yala 
(Nuestramérica), territorio vivo que 
nos junta en una espiral que no entiende 
de fronteras!

-Repudiamos contundentemente la 
criminalización que han sufrido 
nuestros compañeros paraguayos, que 
por ser egresados del IALA (Instituto 
Latinoamericano de Agroecología 
Paulo Freire) han sido perseguidos en 
el regreso a su país por el resurgimiento 
de la dictadura anticampesina. 
-Repudiamos contundentemente la 
persecución que los campesinos 
guardianes de semillas y defensores de 
territorios colectivos han sufrido en 
Colombia y en todos los países 
miembros del TLC, consecuencia 
directa de la aplicación de las políticas 
neoliberales de este tratado. 

-Repudiamos contundentemente el 
asesinato sistemático de líderes 
campesinos e indígenas que han 
muerto en Venezuela, en manos de 
sicarios contratados por terratenientes 
y que desde el 2001 hasta la fecha han 
acabado con la vida de más de 270 
personas. Así mismo denunciamos la 
criminalización del rescate de tierras y 
exigimos la derogación de los juicios 
que se siguen contra más de 2500 
campesinos por delitos falsos de 
invasión a la “propiedad privada”. 

-Nos solidarizamos con la lucha de los 
pueblos indígenas de la Sierra de Perijá 
y respaldamos la propuesta de 
autodemarcación de sus territorios 
ancestrales bajo los principios del 
respeto a la cosmovisión de los pueblos 
indígenas y el  respeto de la 
const i tución de  la  Repúbl ica  
Bolivariana y sus leyes anexas. 

l movimiento popular venezolano  hace un 
llamado de ALERTA URGENTE ante la Eamenaza de la entrada de cultivos y 

alimentos transgénicos al país  impulsada  por la 
ofensiva mediática de los representantes del ala 
a g r o i n d u s t r i a l  d e  F E D E C A M A R A S  
(FEDEAGRO),  a l iados  de  las  grandes  
transnacionales del AGRONEGOCIO quienes han 
iniciado una campaña por la introducción de estos 
transgénicos.
-Rechazamos contundentemente la entrada de 
transgénicos al país y asumimos esta amenaza como 
un atentado a nuestra soberanía nacional.
-Rechazamos contundentemente el falso mito de la 
“mayor productividad” de los cultivos transgénicos 
y develamos la estrategia del control de vida a través 
de la semilla patrimonio soberano de los pueblos.
   Alertamos sobre las graves consecuencias que han 
causado los transgénicos en Brasil, Argentina y 
P a r a g u a y,  d o n d e  e l  A G R O N E G O C I O  
TRANSGÉNICO ha deforestado la selva 
amazónica, asesinado líderes campesinos e 
indígenas, desplazados comunidades enteras,  y 
auspiciado golpes de estado como el caso de 
Paraguay. 

Con transgénicos no hay alba ni integración 
latinoamericana

-Alertamos sobre los daños a la salud y pérdida de la 
diversidad biológica por la transferencia horizontal 
de genes.

-Advertimos que estamos vigilantes ante las 
pretensiones particulares de algunos investigadores 
que en Venezuela quieren implementar líneas de 
investigación que benefician la BIOPIRATERÍA, 
LA TRANSGENIA Y LA PRIVATIZACIÓN DE 
LA VIDA vulnerando nuestra soberanía.

-Apelamos al PRINCIPIO DE PRECAUCIÓN y 
ratificamos la declaratoria de VENEZUELA 
ESTADO LIBRE DE TRANSGÉNICOS.

Así, declaramos:

Con transgénicos no hay soberanía 
alimentaria ni revolución

Frente Nacional Antitransgénicos

Comunicado

"El pueblo de los Estados Unidos, de América Latina y 
del mundo deben seguir el ejemplo de una Venezuela 
libre de transgénicos".  Hugo Chávez  21 de abril 2004

SUSCRIBEN:
Movimiento Campesino Socialista Jirajara
Colectivo Amplio para la Restauración e Investigación 
de la Agricultura Campesina y Originaria 
(CARIACO) 
Frente Itinerante de Discusión Agroecológica (FRIDA)
Colectivo Comunero "Minga Popular"
AIPO
Sistema Comunicacional  Libre y Militante "La 
Guarura"
Colectivo "Bravo Sur"
Grupo Ambientalista WAKU
*Tomado de: 
http://venezuelalibredetransgenicos.blogspot.com/

Firmamos en Monte Carmelo el día 29 de octubre 
del 2012, hasta nuestro próximo encuentro.



n  g r u p o  d e  h a c e d o r e s  
culturales, enamorados del Usector El Arenal, ubicado en la 

margen izquierda del Río Chama, en la 
vecindad de la ciudad de Mérida, está 
invitando a la comunidad a formar 
parte de una iniciativa cultural, con el 
fin de fortalecer los lazos entre todas 
las comunidades que allí convergen.  
Como antecedente tenemos que 
integrantes de este grupo de artistas, en 
el año 2011 creó en El Rincón de 
Lourdes, comunidad también ubicada 
en El Arenal, una producción con la 
Compañía Nacional de Teatro, 
denominada “Caverna”. Esta creación 
recibió el Premio Nacional del 
Ministerio del Poder Popular para la 
Cultura por mejor dirección teatral y 
viajó por distintos estados de 
Ve n e z u e l a ,  r e p r e s e n t a n d o  
orgullosamente esta creación, producto 
de tres meses de investigación.  
A partir de esta experiencia y tomando 
como apoyo los talleres dictados por 
Gabriel Torres Morandi, en la escuela 
“Miguel de Cervantes” de El Arenal, 
los integrantes de este grupo se han 
propuesto como objetivo, crear 
espacios culturales para los habitantes 
de este sector, generando talleres, 
presentaciones y experiencias 
creadoras, que nutran el espíritu de 
todos los que habitan este maravilloso 
lugar. 
Cabe destacar que el Consejo Comunal 
Carlos Gaínza, ha puesto a la orden 
solidariamente y con mucho interés la 
Casa Comunal del sector,  para el 
desarrollo de este proyecto que en los 
próximos días compartirá con la 
comunidad.
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etenta personas, en su mayoría 
n i ñ o s ,  e s t u v i e r o n  e n  l a  Spresentación, en estreno, de 

Paglia; en un espacio que por primera 
vez se prestaba para una obra de teatro. 
Algo sorprendente, como nos comenta 
el director de la obra, Gabriel Torres 
“… Me siento impresionado, por la 
cantidad de personas y la reacción del 
público… realmente creo que estamos 
ante un fenómeno social...”

Pero no todo ha quedado allí, Paglia y 
la excelente representación de sus  
personajes Bubba (Salvador Villegas) 
y Elyo (Leonidas Urbina); que 
impactaron, nos hicieron reír y llorar, a 
pesar de haber hablado en una lengua 
extraña, a todos los asistentes; es el 
punto de partida sobre el que se afianza 
el director de la obra para expresar su 
entusiasmo, para darle continuidad a 
este trabajo que llevaba dos meses de 
preparación, con los actores, con la 
sala, con la muchachada de la 
comunidad de Carlos Gainza, que 
esperó ansiosa la presentación en 
estreno, con el Consejo Comunal que 
facilitó los espacios de la casa Comunal 
y le brindó todo el apoyo.

Dentro de los planes de Gabriel y la 
gente de teatro que se ha unido en torno 

a su entusiasmo, está dictar talleres de 
teatro a la comunidad de El Arenal, 
para que la juventud se involucre y 
asuma el teatro y la actividad cultural 
como proyecto de vida, igualmente se 
plantean continuar con la presentación 
de grupos de teatro de Mérida, quienes 
traerán al El Arenal cada sábado a las 4 
pm, una obra distinta.

Después de haber presenciado la puesta 
en escena de Paglia, no nos queda otra 
que compartir su entusiasmo y 
augurarle el mayor de los éxitos a este 
proyecto que ya ha comenzado a 
hacerse realidad, el cual requiere apoyo 
institucional para garantizar su 
continuidad. Estamos seguros que el 
gobierno revolucionario, sea a través 
de la dirección de cultura de la 
Gobernación o del propio Ministerio 
del Poder Popular para la Cultura, 
brindará todo el apoyo que esta 
excelente iniciativa requiere. 

Desde  Mu-Ku en  comunidad  
pondremos nuestros mejores esfuerzos 
por ayudarlos en la búsqueda del apoyo 
necesario para esta importante 
iniciativa.

Paglia

*Nelson Pulido

Una excelente obra de teatro para un buen comienzo

*Editor-Director de Mu-Ku en comunidad

Hacia el primer encuentro…
Teatro Música y Danza

Fundación Andróginos.

Fotos: NPM
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ecir agricultura es decir Semilla.  
Así fue desde los inicios de esta Dactividad que revolucionó la 

estructura cultural y evolutiva de los seres 
humanos, hace más de 11 mil años.  Y así 
sigue siendo en esta, nuestra época, la de la 
llamada revolución tecnológica y de la 
información. Por ello, en torno a la semilla, 
su diversidad, los medios para obtenerla, 
s u  c i r c u l a c i ó n  e n t r e  d i s t i n t a s  
colectividades y sobre todo, en torno a su 
control por parte de las empresas 
transnacionales del negocio agrícola, giran 
las más importantes decisiones y políticas 
sobre las cuales debemos debatir y 
accionar como poder popular.
La emancipación popular de las semillas es 
la base de la soberanía alimentaria: si 
accedemos a semillas diversas y libres, 
podremos decidir la orientación de nuestro 
sistema agrícola. Un sistema que sea 
agroecológico, ambientalmente adaptable, 
multifuncional, rico en opciones para la 
oferta alimentaria. Pero si en cambio sólo 
tenemos acceso a la semilla mal llamada 
“mejorada” de las corporaciones 
transnacionales, estaremos prácticamente 
condenados a ejercer una agricultura 
dependiente de sus paquetes tecnológicos, 
agres ivos  contra  e l  ambiente  y  
privatizadores de la vida.
Pero además, el direccionamiento popular 
en  la diversidad de las semillas, es la 
mejor opción frente a las incertidumbres 
actuales del medio ambiente. Con un 
reducido tipo de semillas para pocos 
cultivos y genéticamente uniformes, 
tenemos todas las apuestas enfiladas hacia 

un número perdedor: el de pocas opciones 
de elección frente a los riesgos climáticos. 
Por el contrario, las semillas campesinas 
han sido seleccionadas en multiplicidad de 
ambientes y situaciones culturales, por lo 
que son el reservorio de posibilidades con 
los que cuenta la humanidad, para asegurar 
a l imen tos  en  c i r cuns tanc ias  de  
variabilidad climática extrema.
Por ello durante el segundo semestre del 
proyecto “Estrategias comunitarias 
agroecológicas para la soberanía 
alimentaria y cambio climático” 
(IsyCambio, FONACIT Nº 2011000846), 
las principales acciones de fortalecimiento 
de experiencias, capacitación comunitaria 
e investigación participativa, se han 
concentrado en el tema de la semilla 
campesina.
En el plano del fortalecimiento de las 
experiencias agroecológicas, Isycambio 
aportó un equipamiento clave del 
L a b o r a t o r i o  C E B I S A ( C e n t r o  
Biotecnológico para la producción de 
Semillas Agámicas) de Mucuchíes.  Con 
ello este importante centro biotecnológico 
comunitario, ahora puede responder con 
mayor y mejor suministro de semilla 
prebásica de papa, para fortalecer el  
proceso de producción endógena que 
viene realizando desde hace más de una 
década, la Asociación PROINPA, en 
articulación con varias organizaciones 
sociales del municipio Rangel del estado 
Mérida y con apoyos específicos de 
distintos entes adscritos al Ministerio de 
Ciencia y Tecnología.
Al mismo tiempo y conectado a lo anterior, 

IsyCambio ha apoyado el proceso de 
rescate y reintroducción de las semillas 
campesinas de papas nativas del páramo 
merideño. Específicamente el proyecto 
incorporó como colectivos participantes a 
familias campesinas de la localidad 
paramera de Gavidia, para llevar adelante 
un proceso organizativo y de capacitación 
técnica, para mejorar la oferta de su amplia 
variedad de semillas de papas nativas, que 
en breve cumplirán plenamente con los 
criterios aprobados recientemente por 
SENASEM para el reconocimiento de la 
semilla de papa “Clase Campesina”. 
En el plano de la articulación de la 
organización comunitaria de los colectivos 
par t i c ipan tes ,  I syCambio  se  ha  
incorporado, como proyecto con 
compromiso político transformador, en los 
encuentros nacionales y locales para la 
definición de acuerdos y acciones para 
fortalecer el poder popular sobre las 
semillas. Tal es el caso de la participación 
en el Encuentro Internacional de Los 
Guardianes de Semilla realizado en Monte 
Carmelo (Estado Lara) en el mes de 
octubre, el contacto con otras iniciativas 
locales en el estado Mérida, como los 
grupos de trabajo de “punto y círculo” 
nucleados alrededor del “Invernadero 
Escuela La Pueblita”, así como nuestra 
incorporación en la plataforma del Frente 
Nacional Antitransgénicos y, finalmente, 
la coorganización del próximo Ecofestival 
de la papa nativa en Mérida, para el mes de 
diciembre.

Semilla Campesina, Soberanía Alimentaria y Cambio Climático
El proyecto IsyCambio propone una agenda para el poder popular

Liccia Romero*

*Coordinadora del Proyecto Isycambio
Nuestra página web con más detalles:

isycambio.com.ve….VISÍTALA

Foto cortesía de la  Autora.
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Del 7 al 10 de diciembre 2012,  

Eco Festival de la papa nativa

PROGRAMACIÓN GENERAL

En el marco de la tercera jornada mundial de 
TERRA MADRE convocada por la organización SLOW 

FOOD, se realizará en Mérida un encuentro
por una comida limpia, justa y segura. 

Viernes 7 
- Celebración: 10 años del proyecto  del Rescate de Papas 

Nativas en el páramo de Gavidia
- Inauguración del Núcleo de Producción de semillas nativas 

-Concierto  inaugural y celebración  aniversario del Jardín 
Botánico de Mérida

Sábado 8
Taller: Mercado Agroecológico Solidario: Mano a Mano y 

distribución regular de productos
- Jornada entrega voluntaria de materiales de reuso y 

reciclaje 
- Expo-Ventas y recreación

- Taller: Producción de semillas agroecológicas, base de la 
agroproducción soberana.

- Reunión de la Red Nacional Guardianes de Semilla

Domingo 9
- Comiendo Sano y Limpio con las papas nativas: Charlas, y 

degustación
-Expo-Ventas y Recreación

-Feria Gastronómica de la papa nativa. 
-Charlas: Experiencias en el Rescate de las Papas Nativas 

- Tarde Musical

Lunes 10: Terra Madre Day.
-Foro: Transgénicos  ¿a quién benefician y a quién 

perjudican?
-Charla de cierre: El movimiento mundial de Terra madre: 

historia y perspectivas. 
- Gastronomía de papas nativas en diversos restaurantes de 

Mérida y de la Red Slow Food en Venezuela.
- Instalación del Convivium “Mano a Mano Mérida”

Mayor información:
consumirdeotromodo@gmail.com

http://isycambio.com.ve/
www.slowfood.com/terramadreday

, 
  

n El Arenal, sector poblacional periurbano de la ciudad de 
Mérida, se viene realizando desde comienzos de este año un Eencuentro recurrente entre productores agrícolas, técnicos 

agrícolas de instituciones del Estado, activistas sociales y una variada 
gama de personas interesadas en aprender sobre agricultura ecológica.

Este encuentro se viene realizando todos los jueves en el “Invernadero 
Escuela La Pueblita” y ha sido definido como Punto y Círculo, por ser el 
nombre de una metodología que intenta capacitar las organizaciones 
con la intención de fortalecer los espacios productivos, tal como lo 
define Bernardo Loaiza, técnico agroecológico de la Fundación Ciara, 
con tuvimos una amena conversación, “…es un encuentro de actores 
campesinos para el intercambio de saberes y experiencias en materia 
agrícola, en el cual le hemos dado una gran importancia al tema de las 
semillas, porque sin ellas no hay agricultura y mucho menos 
agricultura ecológica”

Con una participación que varía entre veinte y quince personas, todos 
los jueves se reúnen a trabajar en el tema que les ha apasionado: Las 
semillas. Comenzaron por un intercambio de semillas, en el cual cada 
quien trajo una o varias semillas, que comenzaron por identificar y 
establecer a cada una su “hoja de vida”, llegando a juntar 40 variedades 
de caraota, de las cuales tienen plenamente identificadas 25, después de 
un arduo y meticuloso trabajo de observación colectiva, en el cual se 
llegó a sembrar, en las inmediaciones del Invernadero Escuela, cada una 
de estas variedades y se llevó un registro de su comportamiento día a 
día, hasta llegar a cosecharlas, para reiniciar el ciclo de la semilla.

Esta experiencia de trabajo colectivo ha traído muy buenos resultados, 
nuevamente nos dice Bernardo, “hemos logrado identificar una gran 
cantidad de actores interesados en el tema de la agroecología, también, 
el contar con las instalaciones del Invernadero Escuela, como punto de 
encuentro, nos ha permitido fortalecer saberes e intercambiar 
experiencias”,

Hoy, como resultado de ese trabajo, se ha realizado una ficha técnica, 
que junto con las respectivas semillas, ya recolectadas, luego de 
sembradas y estudiadas, se entregarán como aporte al Banco de semillas 
de la Universidad Politécnica Territorial y se dejará una réplica de la 
misma (incluidas semillas y fichas), al Banco de Semillas del 
Invernadero Escuela La Pueblita.

Para cerrar esta conversa llena de valiosa información, Bernardo nos 
dice muy entusiasmado “…con este trabajo estamos reivindicando el 
conuco, razón y vida de nuestros ancestros campesinos y por otro lado, 
con la metodología del Punto y Círculo, estamos reivindicando 
principios y valores socialistas muy propios del espíritu solidario de 
nuestros campesinos”

Para promover la agricultura ecológica
Texto y Foto: Nelson Pulido.

Punto y círculo en el Arenal 

*Editor-Director de Mu-Ku en comunidad.
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esde que se aprobó en diciembre del 
2010 la Ley de Gestión Integral de la DBasura, los venezolanos contamos con 

un instrumento jurídico que constituye una 
solución a la problemática de la basura, sin 
embargo, dicho instrumento legal ha sido muy 
poco divulgado y por lo tanto se desconocen 
sus beneficios. 

Resulta difícil de creer pero si esta Ley fuese 
implementada a nivel gubernamental, privado 
y comunitario, se lograría no sólo resolver la 
crisis de los desechos sino que iríamos más 
allá, porque se podría reducir el gran volumen 
de los mismos y también se generarían muchos 
nuevos empleos. 

Es importante acotar algo que muy pocos 
mencionan y es que una gran responsabilidad 
en la situación de la basura recae en los 
fabricantes de productos de consumo masivo, 
quienes no están a la altura de sus 
responsabilidades ya que sus procesos de 
producción generan demasiados desechos. 
Precisamente en este sentido la Ley de Gestión 
Integral de la Basura, establece en su artículo 
38 que “los fabricantes de envases y 
envoltorios, especialmente los contentivos de 
productos de consumo masivo inmediato, 
deben ser manufacturados con materiales que 
fac i l i t en  su  re torno ,  reu t i l i zac ión ,  
biodegradabilidad o reciclaje efectivo”. 

Así mismo, el artículo 35 precisa que “los 
fabricantes o importadores de productos de 
consumo masivo deben contar con programas 
de retorno para la recuperación de sus 
residuos, incluyendo los mecanismos de 

devolución depósito equivalente, acopio, 
almacenamiento y transporte, que garantice su 
reutilización en la cadena productiva o su 
efectivo reciclaje”. Esto significa que ese 
envase de champú que usted acaba de tirar a la 
basura debería ser retornado al supermercado o 
centro de acopio, logística que debe ser 
implementada por el propio fabricante según la 
Ley. 

Otro aspecto fundamental que la Ley de 
Gestión de la Basura plantea, es la recolección 
selectiva o clasificada de los desechos. En 
varios artículos se desarrolla esto, por ejemplo 
el 41 dice: “La autoridad municipal debe 
implantar mecanismos para que los 
generadores participen en los programas de 
separación de residuos y desechos sólidos 
desde su origen”. El Artículo 46 también 
especifica: “a los efectos de promover la 
segregación en el origen, los recipientes o 
contenedores destinados al acopio de residuos 
y desechos sólidos deben estar debidamente 
identificados para el tipo de residuo o desecho 
que corresponda”. 

Además, en el Artículo 66 se dispone que “las 
personas que han venido realizando la 
recolección de residuos en vertederos a cielo 
abierto, previo censo y estudio social, tendrán 
prioridad para conformar las rutas de 
recolección con segregación desde el origen y 
ser beneficiarias de los programas de 
reinserción socio-cultural”. 

Por otra parte, también encontramos que esta 
Ley fija en su artículo 104 “los incentivos 
económicos, fiscales, financieros, 

tecnológicos, sociales y educativos que se 
otorgarán a las personas naturales y jurídicas, 
comunidades indígenas y las comunidades 
organizadas que formulen, participen con 
iniciativas,  programas, proyectos o 
inversiones en materia de residuos y desechos 
sólidos para optimizar la gestión integral de su 
manejo”.

Ley de Gestión de la Basura establece la 
creación del Consejo Nacional de Gestión 
Integral de Residuos, la cual le corresponde al 
Ministerio del Ambiente, sin embargo, dicha 
instancia aún no ha sido conformada, esto por 
supuesto retrasa más aún el cumplimiento de la 
Ley. Dicho Consejo debe estar integrado por 
ocho representantes de los ministerios del 
Poder Popular con competencia en materias de 
ambiente, salud, interior y justicia, comercio, 
ciencia, tecnología e industrias, defensa, poder 
comunal y educación, designados por los 
respectivos despachos ministeriales. Los retos 
y las responsabilidades que tiene dicho 
Consejo son urgentes y trascendentales para 
transformar la situación de la basura de un mal 
odiado por todos, a un bien común en el cual 
cada quien pone su parte. Actualmente el 
Ministerio del Ambiente está elaborando el 
reglamento para esta Ley el cual es esperado 
ansiosamente por muchos sectores que están 
involucrados con la basura.

Para leer completa la Ley de Gestión de la 
Basura puede usted visitar la página web del 
Ministerio del Poder Popular para el Ambiente: 
http://www.minamb.gob.ve/files/leyes-
2011/No39584LgestionIntB.pdf

El asunto es cuestión de voluntad política y “restearse” para enfrentar un problema fundamental del capitalismo. En sociedades no capitalistas la 
basura nunca fue un problema
Manuela Solé*

En la Ley para la Gestión de la Basura está la solución 
Mérida ahogada por la basura Foto: Andrés Hidalgo

*Comunicadora social, ambientalista.
manuelasole@gmail.com
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